

EL ATLANTE.

*Aquel pueblo es verdaderamente libre
donde las leyes mandan y los hombres obedecen.*

S. Roman Mr.

PARIS 27 DE JUNIO.

El *Morning Post*, publica lo que se dice en Londres acerca de los preparativos que hacen los Embajadores extranjeros, con motivo de la coronación de la Reina. Ha ya cerca de un mes que ha comprado el Conde Strogonoff en 1600 liv. st. (40.000 francos) el carruaje que el Duque de Devonshire había hecho construir, á toda costa, cuando se trasladó á S. Petersburgo en calidad de Embajador extraordinario. Este carruaje costó, en su primitivo origen, mas de 3000 liv. st. (75,000 francos); despues se renovó y embelleció con gran magnificencia. Algunos otros Embajadores que llegaron poco mas tarde, han comprado ú alquilado algunos coches de los Sherifes que han sido pintados y cubiertos nuevamente de blasones para esta circunstancia. Podriamos citar uno de estos carruages que se ha alquilado para solo un dia en 250 liv. st. (6,250 francos.)

Otros Embajadores han creído deber aumentar el número de sus caballos y picadores y aun hacer se preceder y seguir de lacayos y volantes á pié. Se ha hecho notable un elegante carruaje del Principe tirado por cuatro sobervios caballos tordos. Uno de sus ilustres cólegas dicen se propone llevar el suyo con seis caballos tordos. Falta saber si la etiqueta, no se opone á que se aumente á voluntad del que quiera el número de los caballos. No podrían á nuestro entender llevarse seis caballos sino en el caso que la carroza de S. M. fuese tirada por ocho.

Ningun súbdito nacional ni extranjero puede llevar tantos caballos como el Soberano, ni creemos nosotros que la Reina haga lo que hizo un dia el Pacha de Egipto que

mandó á uno de sus guardias cortarse los tiros del carruaje de un individuo, que se paseaba en las calles de su capital, en uno tirado por seis caballos, de los que solo le dejó dos. No sabemos si S. M. tendrá la complacencia que tuvo el rey de Holanda que, sabiendo que la policia de Bruselas (esta ciudad aun le pertenecía en aquella época) había prohibido á uno de sus compatriotas, bien conocido en Londres por su fausto, su lujo, y sobre todo por su originalidad el pasearse en las calles de Bruselas en coche tirado por seis caballos le dio permiso de llevar diez con condicion que los haria acompañar de otros tantos criados para evitar de este modo que se estrellasen contra ninguno de sus súbditos, con lo que quedó el *gentleman* tan confuso que al dia siguiente tomó el camino de Paris.

La prensa francesa cree haber llegado al apogéo de este último invento. Sin embargo esta muy lejos de haberlo logrado. Los periodicos de nuestros vecinos de Ultramar la han llevado á un grado mucho mas superior de perfeccion. Se lee en el *Sun* de ayer. "Se imprimirá en nuestro número del Sábado una relacion del acto de la coronación; toda en LETRAS DE ORO... El Juéves se publicará tambien un suplemento en las mismas letras. Ved aqui un invento que excede en mucho al de nuestros filets de luto en la muerte de los Reyes.

Madrid 12 de Julio.

Entre los que acompañaban de vez en cuando á Cabrera, vá el Conde Donadieu de Nimes. Este jóven carlista, en el dia en España, deciendo de una familia muy legitimista de Francia, y se lamentaba, dias atrás, del poco órden y bárbaras ideas de la mayor parte de los

facciosos; manifestó, además, que en la primera ocasion favorable abandonaríá el partido á que estaba inscrito, y se volvería á su pais, bien convencido de lo poco que podría prosperar en este. Indico que reconocía muchos talentos militares y prudencia en el General Oria, y que en este concepto no dudaba en anunciar la pérdida de Morella, si llegaba á presentarse á su vista, porque antes lo calcularía mucho y se haría cargo de las dificultades que tenía que superar.

—Cada dia se habla por los carlistas de conspiraciones en la plaza de Morella, y con este pretesto se fusila sin parar á varios oficiales y soldados de su mismo bando. Se dice que sufrieron esta pena 14 de los últimos, y que había otros presos; pero á nosotros no se nos oculta el motivo de tanta ejecucion. Basta para imponerse la pena capital el haber dicho sencillamente si las tropas nacionales subiran á atacarlos, ó el manifestar que quieren ó no quedarse de guarnicion en el castillo; ó el censurar á los gefes que ellos creen tratar solo de hacer pesetas y largarse luego.

PAQUETE DE VAPOR
BRAGANZA.

A continuacion insertamos, como mas interesantes, las noticias de nuestra flota, publicadas en el *Morning Chronicle*, de los dias 13 y 14 del actual.

Londres 13 de Julio.—Nuestro corresponsal de Sarra, nos escribe con fecha 7 del presente,

Legué aqui ayer con el objeto de cerciorarme de la fuerza actual del partido fuerista, que está á las órdenes de Muñagorri, y he observado, con no poca sorpresa, el estado de la expedicion militar; hasta hoy no había podido saber cuantos hombres reunía Muñagorri, con el cual he tenido este dia una entrevista: lo encontré en el acto de pagar las divisiones. Se pagó á unos

2,800 hombres, la mayor parte de los cuales han servido en las filas del Pretendiente. No he visto un fusil en las inmediaciones de Sarra; pero se me ha asegurado que inmediatamente que se avise habrá armas para casi todos. Sarra es una de aquellas poblaciones descarriadas, tan comunes en los Bajos Pirineos, situada en medio de una cordillera de montes, y rodeada de un gran número de excelentes casas de campo, con cuyos dueños ha contratado Muñagorri, por medio de billetes ó bonos y los fueristas son pagados una vez á la semana (los Sabados.) Hay gran falta de oficiales regimientados, y yo pienso que las compañías están encargadas á sargentos de confianza; cuatro oficiales de la última Legión británica le han ofrecido sus servicios, que yo creo aceptará Muñagorri, pues no se opondrá á ello el Comodoro John Hay; á quien ha escrito sobre el particular. El pagarles hoy me ha proporcionado ver gran parte de la gente que se reunió, y no es superior á la de los batallones castellanos de la Reina, hay muchos navarros; pero son mas los guipuzcoanos, y pocos los Vizcainos. Los escogidos para la artillería y caballería, como unos 200, son todos navarros, y no hay uno que baje de seis pies, con toda la apariencia de los soldados mas disciplinados; en efecto, presentan, sin escepcion alguna, un cuerpo que nunca he visto otro igual en parada. Todos en Sarra y sus inmediaciones son entusiastas por la causa de los fueros. A todos les parece que, así que Muñagorri trate de marchar, se les reunirá mucha gente. A una media legua de aquí está Zugarramurdi, pueblo chico fortificado, el cual debe ser la primera plaza que ocupen los fueristas. Lo guarnecen unas dos compañías de facciosos, de cuya lealtad se duda mucho por algunos de los que están con Muñagorri, y se supone que no se opondrán á su entrada; hay, sin embargo, bastantes fueristas en la plaza para sobreponerse á la guarnicion si intenta defenderla.

Esta mañana se presentaron 14 desertores de los batallones carlistas en las posiciones de O'Donell, 8 en Oyarzun, y 6 en Irun. Los 1º y 7º de Guipuzcoa se han negado á marchar á reforzar á Estella. Muchos soldados de estos se han dispersado. Los 14 hombres, arriba mencionados, pertenecian al primer batallon, los cuales dicen que todos los batallones de Guipuzcoa están

convenidos en no salir de la Provincia, y que en todas las compañías hay copias de la última proclama de Muñagorri.

Por un decreto del Pretendiente, dado en Elorrio el 4º de Julio, ha sido Urbistondo nombrado Capitan general de la provincia de Guipuzcoa. El dia 2 se publicó una proclama contra Muñagorri y los fueristas.

Idem 14.—Con fecha 5 nos escribe nuestro corresponsal de San Sebastian.

Por algunos desertores, que se han presentado esta mañana, se sabe que se había recibido en Tolosa, ayer noche, la noticia de que las tropas carlistas habían sufrido un gran reves ó habían sido derrotadas en las inmediaciones de Estella por la division del Conde de Luchana, el cual iba en seguida á situar con el mayor vigor á aquella plaza. Lo que he podido averiguar de estos pasados es que antes de ayer no se había rendido; sin embargo, se habían hecho preparativos para recibir un gran número de heridos en Tolosa y poblaciones y caserios inmediatos. Por los mismos, y tambien por la gente del pais, venida hoy se sabe, además, que ha habido serias turbulencias en las inmediaciones de Elorrio.

He leído justamente una carta de Sarra, fecha de ayer, que habla en términos muy favorables del partido fuerista, el cual reúne 2.500 plazas efectivas; y se ven obligados á organizarse con toda la cautela posible. El pueblo de Vizcaya y Guipuzcoa está ansiando la entrada de Muñagorri, y no es nada raro que, los últimos alborotes, que ha habido en las inmediaciones de la Corte del pretendiente hayan tenido conexión con la causa de independencia y neutralidad proclamada á los vascos por las fuerzas de Muñagorri, ahora próximo á pasar las fronteras y ocupar á Vera ó á Echalar.

Pienso que á Muñagorri se le ha unido un oficial, que perteneció hace poco á la legion de artillería. Tambien conozco otros tres ó cuatro que tienen intencion de presentarse dentro de pocos dias.

El vapor Fenix ha ido á Socoa con Lord John Hay, el Coronel Colquhoun y el General Jáuregui. Pienso que S. S. vá á tener otra entrevista con Muñagorri de la cual está informado el General de la Reina O'Donelle. En Sarra era todavía un secreto el nombre del que debia mandar la fuerza, aunque mu-

chos dicen, y casi todos parece desear vivamente que el General Jáuregui venga á sostener los fueros y tomar el mando. No hay duda que se le reunirá un gran número de Guipuzcoanos, para quienes es muy popular.

(El Tiempo.)

BAYONA 14 DE JULIO.

Segun las últimas noticias que tenemos del teatro de la guerra, están reunidas muchas fuerzas de ambos partidos en las inmediaciones de Estella; los carlistas tienen á su cabeza á Maroto, quien parece deseoso de arriesgar una accion, con el fin, sin duda, de reunir á sus soldados, cuya desmoralizacion es grande desde Peñacerrada. El Conde de Luchana está observando desde Logroño; pero aunque haya impacientes que quisieran que hubiese una batalla todos los dias, sin acordarse de que la mera ventaja de ganar el campo no compensa lo que cuesta, los que reflexionan, no miran con disgusto que el General en Jefe temporice y aguarde las noticias de Aragon, en donde se supone que las operaciones habrán empezado ya, con la reunion de todos los medios que aseguran el tan apreciable buen éxito. La España tola y fuera de ella, todos los que se interesan en esta lucha, tienen fija la vista sobre el General Oraa y su valiente ejército; y si ha sabido el ilustre caudillo sostener durante la estación pasada, y con tan cortos medios las cosas en un estado relativamente bueno de desbaratar todos los planes del enemigo, qué no se puede esperar hoy dia en que se le han agregado los compañeros de armas Pardinas y Azpiroz, no menos acreedores á la confianza de la Nacion?

Ha habido, de algunos dias á esta parte, alguna modificacion en las medidas de rigor adoptadas por los gefes carlistas con el pretexto del bloqueo de nuestras plazas: no se atribuya esta lesidad accidental á ninguna mudanza del sistema ferroz de nuestros enemigos; mal de su grado, han cesado las tropelías y asesinatos que se cometian: dicen que, con el motivo de querer reunir Maroto el mayor número posible de fuerzas para ver si puede dar un golpe, ó resistir el que se le

prepara: los carlistas han abandonado sus puntos. Sin embargo, y para ser justos con nuestros enemigos, todos los jefes de partidas no han obrado con la crueldad del sanguinario Osmo, y se sabe que D. Sebastian ha desaprobado altamente las órdenes espedidas por su tío el Pretendiente. Antes de ahora se habían notado en el joven Príncipe sentimientos más compasivos; será, sin duda, la causa de su separación de todo mando y del descrédito en que vive lejos de D. Carlos, bajo el pretexto de tomar baños.

Ha llegado algún dinero para los carlistas, que ha sido invertido inmediatamente en efectos de vestuario, y particularmente de pantalones de lino.

Segun informes que, no carecen de fundamento, se trata de vestir y equipar á la tropa de Muñagorri y de suministrar raciones diarias. Se habla también de armarla con fusiles que han llegado de Inglaterra. Se dice igualmente que se aguarda á algunos oficiales ingleses para organizar. Pasan ya de 2,000 los alistados, entre los cuales hay un Teniente coronel y cuatro ó cinco oficiales, que han abandonado la bandera carlista. Siguen las divergencias de opiniones sobre esta empresa: unos esperan mucho, otros poco y algunos nada. Los imparciales suspenden el juicio; pero reconocen que, en obrando con prudencia, se podrá sacar utilidad de esta demostración, que digase lo que se quiera, da mucho crédito á D. Carlos, como se puede decir de los artículos del boletín carlista que no deja de hablar de Muñagorri en cada número que sale, y cualquier resultado que produzca mas adelante, no se puede negar que si no hubiera existido en Sarra el depósito que empezó con diez y doce hombres, no se hubiesen separado de la facción los 2.000 y mas que hay en el dia. En cuanto al grito de paz y fueros, aventurado sería querer calcular exactamente el influjo que podrá tener; no me cabe duda que, pocos ó muchos, producirá efectos saludables.

Es prudente aguardar que Muñagorri empiece á obrar; pero al mismo tiempo me ratifico en la opinión que he emitido en mis an-

teriores, y es que para que esta diversion sea eficaz es preciso que coincida con victorias, y sobre todo con las que nos prometemos en Aragón. Son incontestables las mejoras que han tenido nuestros negocios desde el principio de este año, bajo todos aspectos, no hay peligro inminente en ninguna parte, podemos, pues, tener un poco de calma, y no dejarnos llevar de nuestra acostumbrada impaciencia sobre todo, si consideramos y comparamos cual era la situación hace un año cabalmente, y cual es hoy dia.

—La Reina de España acaba de conceder la cruz de Carlos III al Coronel Bory de St. Vincent, que ha publicado numerosas obras de ciencias é historias.

—El Conde de Parsent ha debido salir el 10 de París para reunirse en Bagnères de Luchon con el Infante D. Francisco de Paula y su esposa Doña Luisa Carlota, y acompañarlos á la Rochelle donde SS. AA. se proponen tomar los baños de mar. No se dice si dicho Conde ha logrado el objeto de su misión cerca del Rey.

—Continúa la desercion de los carlistas á las filas de Muñagorri. Estos últimos dias se nos asegura que 38 soldados habían emprendido su marcha hacia la frontera, cuando hallaron un paisano que les aseguró serian embarcados para Montevideo, luego que llegaron á Francia. Sospechando ellos si se les tendría algun lazo con el objeto de espatriarlos, mudaron de resolución y se volvieron á sus cantones.

CIUDAD DE PAMPLONA.

“La antigua ciudad de Pamplona, dice Mr. E. Hancker, “está situada en un terreno elevado en medio de un espacioso llano, rodeado de altas montañas muy distantes para dominarla. El rio Arga baña sus murallas, formando una media luna por el lado del norte, y sobre el cual hay tres puentes.” Los Españoles llaman á aquel espacio la Cuenca de Pamplona, y la ciudad está en el centro. Como los naturales de todos los países hacen

tanto mérito de la antigüedad de sus pueblos, los Navarros pretenden que Pamplona fue fundada por Tubal; así dicen los Sevillanos de su ciudad, de modo que aquel personaje no solo dejó al Asia para venir poblando hasta España, la fin del mundo, mas que era un fundador muy acomodado, siendo lo mismo para él los llanos calientes de Andalucía que los helados montes Pirineos. Lo mas probable es que Pamplona fue fundada por Pompeyo despues de haber derrotado á Sertorio, poco antes del nacimiento de Cristo. Segun Estrabon el nombre de Pamplona equivalia á *Pompeopolis*, con terminacion griega; y con terminacion vascongada era *Pompeione*; nombre que despues alteró en *Pompeion*, y de este en Pamplona.

Siendo Pamplona la llave para la comunicacion de Francia con Aragón fue invadida en las primeras invasiones de los Godos, y rendida al fin por el Rey Wamba. Destruida la monarquía gótica en la fatal batalla de Guadalete, y apoderados los Arabes de lo mejor de España, llevaron sus lanzas hasta Pamplona, pero no la poseyeron sino pocos años, o por el clima ó por la intratabilidad de los Navarros, avacuandola en el año 750. Los Pamploneses estuvieron desde entonces sujetos á los Francos, hasta que D. Sancho I de Castilla, y despues D. Garcia Ximenez formaron el reino penitico y su capital Pamplona.

Hemos dicho antes cómo continuó el reino de Navarra, hasta que Fernando V despojó á su último rey Labrit de ella incorporandola á su corona. La conquista fué fácil, pues que no se mencionan mas particulares que la herida que en la defensa de Pamplona recibió el capitán Loyola, despues San Ignacio de Loyola, tan célebre en todo el mundo por su fundacion de la Compañía de Jesus. Tal es en suma la historia civil de Pamplona.

La figura de su planta se asemeja á un rectángulo prolongado de E. á O. en sitio espacioso y bien llano. Se cuentan en su recinto 29 calles principales bastante rectas, despejadas y bien alumbradas, de siete á doce varas de ancho. Todas

las calles están empedradas, y con el mayor esmero, asegurado el empedrado con hileras ó fajas de piedra; y las aceras tienen losas para la mayor comodidad de la gente. Por medio de todas las calles corre la cloaca ó mina maestra de obra sólida y de suficiente capacidad para recibir las aguas sucias de los conductos de las casas. Tiene á corto trecho sus rayos de piedra por donde se descargan las calles de las lluvias; y así sirven para limpiar las minas, arrastrando todas las inmundicias al río donde tienen un descenso precipitado. Por este medio y la excelente policía allí establecida, están las calles limpias de cuanto puede ofender la vista ó incomodar á los que transitan.

Tiene la ciudad tres plazas y otras tantas plazuelas. La del casti- llo es bastante capaz, teniendo 160 varas de cada lado; uno lo ocupa un convento, y los otros tres son casas de tres y cuatro órdenes de balcones. Esta es la plaza que sirve para las fiestas de toros, y casi no tiene otro uso. La plaza de la fruta, y la del consejo, son mas pequeñas; y todas las plazas están adornadas con fuentes magníficas. Es un conducto para traer las aguas de la montaña de Subiza á tres leguas de distancia es una obra importante, taladrando montes en su curso y pasando sobre puentes de dos ó tres mil pies de largo y setenta de elevación, uno de los cuales tiene 97 arcos de 30 pies de diámetro y 65 de altura. Dentro de los muros de la ciudad está el paso de la Taconera, al extremo de la calle mayor; y fuera de las fortificaciones hay otros tres paseos espaciosos.

En cuanto á edificios públicos guardaremos aquí un profundo silencio, porque no nos gustaria hablar contra los arquitectos de Pamplona; y diremos solamente que la ciudad contiene 1,700 casas particulares y 16,000 habitantes, gobernados por un ayuntamiento compuesto de diez regidores y un alcalde mayor, elijidos todos cada año.

El comercio de Pamplona consiste en vender, por mayor y por menor, los géneros de lana y seda que, por la mayor parte, van allí

de Francia é Inglaterra, no habiendo mas fábricas que dos de paños ordinarios, que no bastan ni para el consumo de una cuarta parte del reino de Navarra. Habia fábrica de loza, y algunas tenerías que lejos de mejorarse han ido á menos cada año. La única ocasion de tráfico, es la feria anual del mes de Julio, pero todo el provecho de la feria es para San Fermín, patron de la ciudad y reino, á quien se le hace fiestas por dos semanas. En mejor estado está la agricultura, trabajandose muy bien la tierra de labor, pero la cosecha es tan escasa que el trigo no rinde mas de ocho por uno, y las legumbres muy poco mas. Ni aun hay arboledas de frutas, siendo el único producto de las huertas.

Si en Pamplona la plaza mas fuerte en los Principos occidentales, mencionaremos sus defensas. La plaza y ciudadela se estiende de E. á O. 1,633 varas, y 980 de N. á S. Hay en su recinto seis baluartes con revellines, fosos, caminos cubiertos y travessas. En las cortinas intermedias hay cinco puertas de comunicacion á los caminos de las provincias, con puentes estables y levadizos. La plaza contiene dos cuarteles, cada uno capaz de acomodar á un regimiento de infantería. La ciudad, hecha á imitacion de la famosa de Amberes por el duque de Alba, es un pentágono regular unido á la plaza por el lado de poniente: consta de cinco baluartes con revellines, contraguarnidas, fosos, caminos cubiertos, travessas y esplanadas; en los baluartes hay flancos retirados, con plazas altas y bajas. Tiene una puerta de comunicacion con la plaza; y otra de socorro que mira al campo, ambas con puentes estables y levadizos. La ciudadela contiene los cuarteles para las guardaciones y gente de presidio, algunas bóvedas á prueba de bomba, almacenes y pabellones para el gobernador y oficiales.

Se han proyectado diversas obras para mejorar la ciudadela conforme á los progresos que últimamente ha hecho el arte de atacar las plazas; y entre otras ha sido el formar un campo atrincherado y defendido de fortines para cansar al enemigo, y detenerlo antes que

pueda hacer sus aproches á la ciudad. Pamplona no habia sufrido sitio alguno hasta que los Franceses se apoderaron de ella por las intrigas con el gobierno Español; las que abrieron las puertas á la invasion en 1808. En 1813 la sitiaron los Españoles auxiliados por los Ingleses, y se rindió despues de la batalla de Sorrauren. Pamplona fue el último pueblo español que ocuparon los Franceses en la guerra de la Peninsula.

VENTA DE BIENES NACIONALES.

Por Decreto del Sr. Juez de 1.^a Instancia de esta Capital su fecha 6 del corriente, y en conformidad de la Real orden de 21 de Julio de 1836 ha dispuesto se proceda al segundo remate á venta del terreno de la huerta estanque y muros que fue del Convento Francisco de la Villa de la Orotava, la que fué valorizada por peritos nombrados al efecto en cantidad de 25,588 rs. 15 y $\frac{1}{2}$ ms. vn. y Capitalizada por la Contaduría del Establecimiento en 24,000 rs. habiendose tomado el valor de aquella por tipo en el primer remate por ser el de esta menor en cuyo precio sigue para este segundo remate que tendrá efecto el dia 27 del corriente de las nueve á las diez de su mañana en las Salas Consistoriales de esta capital, ante el Sr. Juez de 1.^a instancia D. Domingo Arzona y Calvo, y Escribania de D. Manuel del Castillo, con asistencia del Comisionado de Arbitrios de Amortizacion, ó persona que le represente, y citacion del Procurador Sindico.

Lo que se hace saber al público por medio de los periódicos de esta Capital para que las personas que quieran interesarse en su adquisicion, ocurran al parage señalado en el dia y hora que se citan.

Santa Cruz de Tenrife Agosto 7 de 1838. Francisco Diaz Leal.

ERRATA IMPORTANTE.

En el núm. 219 pág. 2 col. 2 lin. 2 dice atacando la Constitucion, léase acatando la Constitucion.

Id. pág. 2 col. 2 lin. 5 dice las autoridades construidas léase las autoridades constituidas.

Editor responsable P. M. RAMIREZ

Imprenta de EL ATLANTE.